
HISTORIA

LX ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN DEL PRIMER CONTINGENTE DEL DESTACAMIENTO DE CIENCIAS MÉDICAS CARLOS J. FINLAY. PALABRAS DEL PROFESOR DR. EDUARDO ALEMAÑY PÉREZ

Eduardo Alemañy Pérez. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5002-7664>

Director de Evaluación y Acreditación Universitaria.

Universidad de Ciencias Médicas de La Habana

RESUMEN:



No. 37 (2022): INFODIR

Se presentan las palabras del Profesor DrC Eduardo Alemañy Pérez, miembro del primer Contingente del Destacamento de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, con motivo de la celebración del LX Aniversario de su constitución. 12 de marzo de 2022 en la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana.

Palabras clave:

Destacamento de Ciencias Médicas; Docencia Médica Superior, Carlos J. Finlay

ABSTRACT:

The words of Professor DrC Eduardo Alemañy Pérez, member of the first Contingent of the Carlos J. Finlay Medical Sciences Detachment, are presented on the occasion of the celebration of the LX Anniversary of its constitution. March 12, 2022 at the University of Medical Sciences of Havana.

Key words:

Medical Sciences Detachment; Superior Medical Teaching, Carlos J. Finlay

Estimado Profesor Jorge González Pérez, Doctor en Ciencias Médicas y Director de Docencia del Ministerio de Salud Pública.

Estimada profesora Mairim Lago Queija, Doctora en Ciencias de la Educación Médica y Rectora de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana.

Compañeros de la Presidencia, invitados, estudiantes,

Compañeros integrantes del Primer Contingente del Destacamento de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay

Para los que fuimos protagonistas de aquel histórico acontecimiento, siempre nuestro primer pensamiento estará dedicado a nuestro eterno e invencible Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz; quien diseñó cada detalle desde el proceso de selección con las entrevistas individuales, hasta los requisitos adicionales que debía cumplir cada incorporado asegurando que mantuvieran después de seleccionados el índice académico de la enseñanza preuniversitaria.

Por ello, cada 12 de marzo, cuando recordamos ese día del año 1982, en el teatro Karl Marx, y con la presencia de nuestro Comandante en Jefe, regresa el recuerdo del honroso momento en el que ante nuestro pueblo realizamos el juramento de incorporarnos al Primer Contingente del Destacamento de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay.

Lo hicimos conscientes de la historia y del futuro de Cuba, inspirados en el legado de hidalguía de los ocho estudiantes de medicina asesinados vilmente por el delito glorioso de amar a la Patria; en el Dr. Fermín Valdés Domínguez, superviviente de la luctuosa fecha del 27 de noviembre, preclaro defensor de aquella estirpe y brillante médico mambí durante la guerra de independencia de 1895; en Félix Figueredo, jefe de sanidad militar del ejército libertador y protagonista junto a Antonio Maceo de la histórica “protesta de Baraguá”, en los médicos combatientes Mario Muñoz y Piti Fajardo; en la bravura estudiantil de Fructuoso Rodríguez.

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

Ingresamos en aquel momento, entusiasmados y decididos en el Destacamento de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, que lleva el nombre del insigne científico cubano y ante el pueblo, el Partido y Fidel:

Juramos, honrar a la ciencia cubana como él lo hiciera, dedicándonos con tesón al estudio y a la investigación; con rigor ejemplar, con calidad creciente, obteniendo siempre altas calificaciones y extrayendo todos los conocimientos posibles, dispuestos a superarnos constantemente hasta el minuto final de nuestras vidas.

Iniciamos así nuestra intensa trayectoria estudiantil, siendo protagonistas de momentos importantes para la organización de masas de los universitarios cubanos, el II y III congreso de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), el I Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas, los Juegos Galenos y Festivales Deportivos, los Festivales de Aficionados a la cultura, los Fórum Científico-estudiantiles, las movilizaciones para la agricultura en el período vacacional, entre tantas tareas cumplidas.

Juramos también, acercarnos siempre a lo mejor del ser humano, con infinita sensibilidad, tratando a cada ser humano con la dedicación y amor que merece, cumpliendo rigurosamente los principios de la ética médica socialista, negándonos rotundamente a convertir nuestros conocimientos en mercancía y de esta forma lucrar con la salud humana.

Cuando ingresamos a las unidades asistenciales a completar nuestra formación, se revolucionaron los hospitales con la entrada del Destacamento, desde allí fuimos actores principales de importantes transformaciones que fueron discutidas con nuestros profesores en el histórico Claustro Nacional de Profesores de Ciencias Médicas, que modificó el plan de estudios para lograr la formación de un profesional que fuera capaz de atender integralmente a las personas, a las familias y a la comunidad, vimos surgir el Programa del Médico y la Enfermera de la Familia (PMEF) y ya en nuestro internado realizamos las primeras rotaciones por los consultorios en la comunidad.

Después de los cinco años para los estomatólogos y los seis para los médicos, al egresar como profesionales del sistema de salud cubano, continuó estando

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

claro el juramento realizado, nos correspondía mantener un elevado sentido del deber y espíritu de sacrificio, renunciando a los momentos de descanso y distracción, mostrando un alto sentido de la responsabilidad y limpias condiciones morales, teniendo en cuenta que por sobre todas las cosas, estaba luchar denodadamente y salvar una vida útil a la sociedad.

Con el mismo espíritu del inicio asumimos las primeras misiones, el Servicio Médico Rural en las montañas y lugares de difícil acceso, la continuidad de nuestra formación académica y profesional como especialistas en medicina o estomatología general integral, incorporándonos al PMEF para asegurar con estos servicios la cobertura asistencial a la totalidad de la población, también surgieron las segundas especialidades, las tareas en los diferentes niveles de dirección y unidades del sistema nacional de salud, de las organizaciones de masas, de la Unión de Jóvenes Comunistas y del Partido Comunista de Cuba, nos incorporamos de forma activa en el desarrollo de nuestra sociedad, siendo parte del “*ejército de batas blancas*” que participó en la defensa de las conquistas de la Revolución en el campo de la salud desde los puestos de trabajo que ocupábamos durante los años más difíciles del período especial y ahora en las complejas circunstancias que impuso la situación epidemiológica provocada por la COVID-19 y recrudecida por el genocida bloqueo imperialista.

Confirmamos en este período que lo expresado aquel 12 de marzo, al decir que hoy, mañana y siempre cumpliremos con dignidad y sin reservas las misiones asignadas por el Partido y por nuestro Comandante en Jefe, dentro o fuera de la Patria, en las hermanas tierras latinoamericanas y africanas o en cualquier lugar del mundo, lejos de los seres queridos, pero cerca de donde podamos aliviar la tristeza y el sufrimiento de cada hombre de la tierra y decididos en cualquier circunstancia a defender nuestra soberanía y enarbolar los principios internacionalistas del pueblo cubano, ha sido otra de las importantes páginas que en la historia de la humanidad ha dejado la salud pública cubana y en las que ha estado presente el Destacamento, desde los primeros miembros de nuestro Contingente que partieron a Zambia como recién graduados, hasta los cientos de miles que han estado presentes en todas las misiones internacionalistas convocadas.

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

Por último y no menos importante, evocamos aquel fragmento del juramento, que hoy está más firme y arraigado, al expresar que, junto a nuestra vocación médica, estará siempre la profunda convicción revolucionaria, convencidos de que los males sociales deben ser curados antes que los físicos y como Ernesto Guevara sabremos decir, si llegara el momento: *“yo era médico y empuñar el arma redentora para curar la más dañina enfermedad de nuestro tiempo, la explotación del hombre por el hombre”*.

Y desde esta tribuna reafirmamos como lo hicimos en aquella ocasión la decisión de que *“esta tierra, este cielo y esta bandera la defenderemos al precio que sea necesario”*.

A nuestro eterno Comandante en Jefe, le ratificamos, que aquí está su destacamento, dispuesto a seguir cumpliendo las misiones que consideren necesario el Partido y la Revolución.

¡VIVA EL LX ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN DEL PRIMER CONTINGENTE DEL DESTACAMENTO CARLOS J. FINLAY!

**Patria o Muerte
Venceremos**

TEXTO DEL JURAMENTO DEL PRIMER CONTINGENTE DEL DESTACAMENTO CARLOS J. FINLAY

Conscientes de la historia y del futuro de Cuba, inspirados en el legado de hidalguía de los ocho estudiantes de medicina asesinados vilmente por el delito glorioso de amar a la patria; en el Dr. Fermín Valdés Domínguez, superviviente de la luctuosa fecha del 27 de noviembre; preclaro defensor de aquella estirpe y brillante médico mambí durante la guerra de independencia de 1895; en Félix Figueredo, jefe de Sanidad Militar del Ejército Libertador y protagonista junto a Antonio Maceo de la histórica “protesta de Baraguá”, en los médicos combatientes Mario Muñoz y Piti Fajardo; en la bravura estudiantil de Fructuoso Rodríguez ingresamos entusiasmados y decididos en el Destacamento de

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, que lleva el nombre del insigne científico cubano y ante el Partido y Fidel:

Juramos, honrar a la ciencia cubana como él lo hiciera, dedicándonos tesoneramente al estudio y a la investigación; con rigor ejemplar, con calidad creciente, obteniendo siempre altas calificaciones y extrayendo todos los conocimientos posibles, dispuestos a superarnos constantemente hasta el minuto final de nuestras vidas.

Juramos, acercarnos siempre a lo mejor de lo humano, con infinita sensibilidad tratando a cada paciente con la dedicación y amor que merece, cumpliendo rigurosamente los principios de la ética médica socialista, negándonos rotundamente a convertir nuestros conocimientos en mercancía y a lucrar con la salud humana.

Juramos tener un elevado sentido del deber y espíritu de sacrificio, renunciando a los momentos de descanso y distracción, mostrando un alto sentido de la responsabilidad y limpias condiciones morales, teniendo en cuenta que por sobre todas las cosas, está luchar denodadamente y salvar una vida útil a la sociedad.

Juramos que hoy, mañana y siempre cumpliremos con dignidad y sin reservas las misiones asignadas por nuestro partido y por nuestro comandante en jefe, dentro o fuera de la patria, en las hermanas tierras latinoamericanas y africanas o en cualquier lugar del mundo, lejos de nuestros seres queridos, pero cerca de donde podamos aliviar la tristeza y el sufrimiento de cada hombre de la tierra y decididos en cualquier circunstancia a defender nuestra soberanía y enarbolar los principios internacionalistas de nuestro pueblo.

Juramos que junto a nuestra vocación médica, estará siempre nuestra profunda convicción revolucionaria, convencidos de que los males sociales deben ser

curados antes que los físicos y como Ernesto Guevara sabremos decir, si llegara el momento: “yo era médico” y empuñar el arma redentora para curar la más dañina enfermedad de nuestro tiempo, la explotación del hombre por el hombre y reafirmamos nuestra decisión de que esta tierra, este cielo y esta bandera la defenderemos al precio que sea necesario.

Conflicto de intereses: No existen conflictos de intereses

Recibido: 12 de marzo de 2022.

Aprobado: 15 de marzo de 2022.

DrC Eduardo J. Alemañy Pérez. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Cuba

Correo electrónico: eduardoj@infomed.sld.cu